



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

6 Diciembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

EN LOS

PASILLOS

EVITAR ENGAÑOS

Comentan que autoridades apoyadas por la **policía cibernética**, han detectado al menos tres páginas electrónicas **apócrifas**, en las que se pretende hacer pasar como **Servidores del Pueblo**. Por supuesto, son herramientas en donde se tiene la intención de **engañar** a la población, principalmente a **mujeres**, con el “**gancho**” de darles apoyos sociales. A este respecto, el gobierno mexicano hace un llamado para denunciar estas actividades **ilícitas**.

VUELVE ROBO

Aseguran que por **enésima** ocasión, en algunas colonias del Valle de México están denunciando el **robo** de cable de **luz**, tanto en la vía pública como en **zonas habitacionales**. Los **delincuentes** aprovechan la **madrugada** para cortar el **cable** y después de quitar el plástico, vender el **cobre**.

CAPTAN AGUA

Dicen que para mitigar la **sequía** que se espera el próximo año, en **Huixquilucan** las autoridades iniciaron la posibilidad de implementar sistemas de captación de **agua pluvial** en viviendas, un proyecto que se encuentra ya establecido en **11 escuelas** de esta demarcación con **éxito**. Ahora, el objetivo será dotar de esta herramienta a **hogares** y que aprovechen el agua de la **temporada** de lluvia.

SALARIO JUSTO

Cuentan que dirigentes empresariales mexiquenses consideraron como **justo** y, además, necesario el incremento al salario **mínimo**, agregando, lo aceptan, sin embargo, sí **reclaman** el que no se les haya tomado en cuenta para llegar a esta **determinación**, pues consideran, su **opinión** es importante para conocer lo que el sector **enfrenta**.



VALLE DE MÉXICO

Reelección

En todos los municipios del Valle de México, en donde ahora gobierna la coalición PAN-PRI-PRD, los alcaldes buscarán la reelección, luego que seguramente sus equipos evaluaron como están calificados por los habitantes de sus respectivos municipios, por lo que la competencia se pondrá muy interesante, pues mientras en MORENA y aliados, hay hasta 10 aspirantes a la alcaldía por localidad, la coalición ya se está perfilando para la reelección en el caso de Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán y Cuautitlán Izcalli.

Esto no evitará que en ambas coaliciones se tenga que hacer operación cicatriz, lo importante será ver en cuál salen menos raspados, pues la falta de unidad también se reflejará en las urnas.

La coalición del PAN-PRI-PRD, tiene ahora un elemento más en contra y es que el gobierno del Estado de México ya no está en manos de un priista, y también será la primera elección con una mujer de MORENA al frente, por lo que sin duda todos los movimientos de la gobernadora Delfina Álvarez estarán bajo la lupa, aunque ya ha mostrado gran civilidad en los procesos en los que ha participado como candidata y a ahora como responsable de la gobernabilidad y la paz social del Estado, no tendría por qué ser diferente.

Sin duda habrá sorpresas en las designaciones de los candidatos de MORENA y sus aliados en los municipios del Valle de México y esperar también si el PRD

decide ir con sus propios candidatos en esta región.

Región Zumpango Evidentemente alineados los gobiernos de la región Zumpango

El escenario de los informes de gobierno fueron pintados de guinda, municipios como Tequixquiac y Tonanitla han declarado estar alineados al partido en el poder con vivos en sus diseños, materiales, decoración y hasta vestuarios combinados que identifican el color de Morena, en el primer caso la tendencia siempre fue evidente, pues provienen de un partido creado por esta línea, aunque ya desaparecido y, en el otro caso, los intereses por la defensa del territorio pudo inducir a tomar esa decisión, por lo pronto sólo tres municipios de esta zona norponiente mantienen la convicción; Teoloyucan y Huehuetoca con su gobierno de coalición y Hueyoptla, tan orgullosamente priista.

El motivo es claro, se acercan las elecciones y es oportunidad para que los Ayuntamientos muestren su escarapate a los ciudadanos, pero también al gobierno del Estado, en algunos casos siguen la tendencia y en otros se suman.

Pues bueno, en la región predomina el partido en el poder y mientras se acomodan los aspirantes, que casi siempre son propuestas que provienen de los que están en el mandato, más porque sienten la confianza de un triunfo anunciado que genera emoción, pero sin terminar de ponerse de acuerdo, lo que ha provocado una ruptura entre grupos, en algunos casos no figura Morena, como en Apaxco y, en Zumpango, no se soportan, y eso podría ser una mala señal para los resultados de junio de 2024.

Región Volcanes En duda reelección de edil de Neza Adolfo Cerqueda Rebollo

Juan Hugo dará apoyo a su hija Carmen como primera alcaldesa

La novedad de la diversidad sexual del edil de Neza Adolfo Cerqueda Rebollo está pasando de moda y es que los regañíos de su mentor Juan Hugo de la Rosa en público, lo han dejado mal parado ya que no es lo mismo presentarse en el coro gay de la Cdmx que estar en un acto oficial como presidente municipal, por lo que se rumora que aunque se inscribió para reelegirse es posible

que Juan Hugo lo envíe a trabajar con la que será la próxima Presidenta de la República Claudia Sheinbaum para dejarle el paso libre a su hija Carmen de la Rosa a la cual le será difícil ganarse un lugar en el club de Toby, esto quiere decir que la acepten de buena gana ya que en la administración pública de Neza no hay pluralidad en el género y solo son hombres quienes ostentan los cargos directivos. Aunque la única mujer que tenía cargo de subdirectora en Neza en el área de búsqueda de personas era Yuritzi de la Rosa Hernández quien encabezaba la búsqueda de mujeres desaparecidas del observatorio antes de ser funcionaria se Neza y que fue a parar al penal de Huitzilzingo en Chalco y actualmente goza ya de su libertad; su delito, al parecer recibió dinero a cambio de no "hacer ruido" por más mujeres desaparecidas. Ixtapaluca se calienta los Antorchos ya amenazaron con marchar el jueves 7 para denunciar la indiferencia del gobierno morenista y no atender la inseguridad que deja casi 20 muertos al mes producto de actos violentos y en lugar de tener estrategia de seguridad, detienen a mujeres del Movimiento Antorchista que tiraban propaganda en contra del gobierno.

Región Texcoco

Sandra Luz Falcón logró realizar un consenso que beneficiará a todos los texcocanos, además de acordar que obras que actualmente se están realizando la calle Juárez y calle Pedro de Gante, se comprometió a hacerlo en un tiempo con el cual quienes viven ahí y tienen negocios no se vean afectados por estas mejoras.

Si embargo, la presidenta municipal comunicó en su informe que se suspenderán las obras en la avenida Juárez, por temporada navideña ya que se sabe es una época importante para el comercio local por las compras.

A todo esto, algunos habitantes están en desacuerdo con que se paren las obras ya que en temporada navideña también hay gente que sale del municipio y habría menos caos, así como tráfico que cause incomodidad al circular.

Aún queda un buen tramo por reparar y los ciudadanos aunque conscientes están de que serán beneficios a largo plazo a diario se vuelve complicado el transitar por estas calles que son vialidades principales.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- DGA defenderá mujeres.
- Más adhesiones al PVEM.
- Alcalde priísta viajero.
- Equipo de Xóchitl sin Edomex.
- Semana negra para Gálvez.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez dijo en la Mesa de Coordinación para la Construcción de La Paz, la número 56, que reitera su compromiso de prevenir, atender y erradicar la violencia de género. A propósito, la jefa de ejecutivo estatal acudió nuevamente al informe de un presidente municipal y ahora fue al de **Armando García Méndez**, de Valle de Chalco Solidaridad, plaza morenista que seguirá siéndolo ahora con la diputada local **Yésica Rojas Hernández**. Y para esta mañana la mandataria **Delfina Gómez Álvarez** asistirá al segundo informe del alcalde de Tenango del Valle, **Roberto Bautista Arellano** ... NOTAS CORTAS: Continúan las fugas de militantes de otros partidos, principalmente del PRI, hacia el PVEM, y ayer su dirigente estatal **José Alberto Couttolenc Buentello** presentó ayer a **Rosalva Malvaez de Jesús**, quien viene del PAN (partido por el que fue candidata a presidenta municipal de Almoloya de Juárez) en 2018 y 2021) como nuevo integrante del partido del tucán. Anunciaron que habrá más adhesiones en ese municipio ... NOTAS CORTAS: Como dijimos en este espacio, de los 74 diputados locales, el que más informes ha realizado es el priísta **Braulio Álvarez Jasso**, quién hoy presenta su séptimo informe ante organizaciones de la sociedad civil ... Mientras Tlalnepantla es uno de los municipios con mayores índices delictivos no solo del estado del país, su alcalde priísta y ex panista **Marco Antonio Rodríguez Hurtado** se la pasa de viaje y ayer nuevamente informó al congreso local de ootro paseo, perdón, viaje al extranjero, lo cual fue recriminado por el panista **Adrián Juárez Alonso**. Y llama la atención porque ese diputado es del PAN y este partido llevó en alianza con el PRI y el PRD a la alcaldía de "la tierra de en medio". ¿Se dividirán en 2024? Los priístas **Braulio Álvarez Jasso** y **Enrique Jacob Rocha** confrontaron a la pre-

sidenta de la cámara, la morenista y aspirante a la alcaldía de Ecatepec, **Azucena Cisneros** por una cuestión de orden mientras **Cisneros Coss** defendía el derecho de los legisladores a preguntar y a expresarse. La discusión subía de tema y tuvo que ser el coordinador panista **Enrique Vargas del Villar** quien puso orden separando lo legislativo de lo electoral ... La precandidata de las derechas, **Xóchitl Gálvez**, presentó su equipo de precampaña, y llama la atención que, de los tres partidos de **Claudio X. González**, ninguno es del Estado de México ... Por cierto, esta es otra pésima semana para panista **Gálvez Ruiz**, pues las encuestas de los periódicos Reforma, el lunes, y El Financiero, ayer martes 5, la ponen muy por debajo de la precandidata de Morena, PVEM y PT, **Claudia Sheinbaum Pardo**. En la primera, **Claudia** tiene el 46% en la intención del voto contra el 25% de **Gálvez**, una diferencia de ¡21 puntos! mientras que, en la segunda, la morenista tiene una ventaja de 19 puntos sobre la panista que apenas tiene el 31% contra el 50% de la ex jefa de gobierno de la CDMX. Y llama poderosamente la atención porque se trata de dos medios derechistas y, en el caso de Reforma, patéticamente anti lopezobradorista y ultra panista. Algún vocero miembro de la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial priísta, como **Ciro "Comesmierda"** se burla de estas encuestas porque no favorecen a la candidata de sus patrones, el mismo tipo que mentía cuando afirmaba que la entonces candidata y ahora Gobernadora **Delfina Gómez** venía bajando en las preferencias mientras la priísta **Paulina Alejandra del Moral** venía subiéndolo, cuando la narrativa (palabrita que está de moda) oficial era esa y aseguraban que del Moral Vela alcanzaría, rebasaría y ganaría, y en este espacio les dijimos entonces que eso no iba a suceder, y la historia se repite. **Claudia Sheinbaum** se consolida en las preferencias mientras el mal llamado "fenómeno **Xóchitl!**" no levanta, se derrumba ... Qué tengan un excelente "ombli-go" de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

COMENTARIO Y
DEBATEMAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Presupuesto con
resultados

Al cambio de gobierno estatal se esperaría una reforma presupuestal, lo que podría suceder en el transcurso del primer año de gobierno, un período de transición, que permita modificar y adecuar las asignaciones conforme a las nuevas prioridades gubernamentales: gobierno del pueblo para el pueblo, simultáneamente cuando se elabora,

con creciente participación ciudadana, la propuesta del nuevo Plan Estatal de Desarrollo, y después el cambio de gobierno federal y de los ayuntamientos.

Se trataría de romper con el antecedente de la lógica inercial del presupuesto elaborado en las postrimerías de la anterior administración, con miras de inercia anual, que requiere además combatir la corrupción, para aprovechar honesta y eficientemente, hasta donde sea posible, cada peso disponible.

Para eso podría servir el llamado “presupuesto base cero” que inicia con un escrutinio presupuestal, examinando cada oficina y justificando cada programa, lo que permitiría orientar el recorte inteligente de las asignaciones exageradas y superfluas. En eso se podría lograr la aplicación del lema del actual gobierno: el poder de servir.

Los compromisos de la Gobernadora Maestra Delfina Gómez Álvarez con la política social para atender las ca-

rencias más sentidas del pueblo mexicano, podrán ser financiados con generosidad y eficiencia, eliminando corruptelas, intermediarios y gastos inútiles y costosos de la llamada burocracia dorada. Formular un nuevo presupuesto, humanista, que enfrente además la deuda financiera y el déficit heredados de anteriores gobiernos con resultados insuficientes frente a las necesidades.

Romper con el
antecedente de la
lógica inercial

Los expertos señalan que el diseño de la política presupuestal está inmerso en la política económica nacional y local, más allá de ejercicios de conta-

bilidad. El presupuesto es el principal instrumento de la política económica. Por lo que se requieren definiciones de mediano y largo plazo, que traen consecuencias.

El dinero de los contribuyentes no es la medida de todas las asignaciones, por lo que no puede haber indiferencia de nadie frente al presupuesto público. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Toluca, un municipio con ingobernabilidad.
- ♦ Líder de Canapat, Odilón López, asegura que existe un vacío de autoridad en zona aledaña a la Terminal de Autobuses.
- ♦ La Fiscalía General de Justicia salió buena para puestas en escena en el caso de Raymundo Martínez, pero cuando se trata de investigar carpetas abiertas de denuncias relacionadas con el autotransporte entonces no hacen nada.
- ♦ Diputados de Toluca debían interceder en temas sensibles que el Ayuntamiento de Toluca omite.
- ♦ Secretaría de Movilidad con los cambios a empezar de nuevo. El problema de las vagonetas no se acaba y afirman que tienen concesiones.
- ♦ Comentario del día: En actual gestión federal, México ocupa la antepenúltima posición de la OCDE en áreas educativas.
- ♦ La peor evaluación de los últimos 13 años.

EN LO QUE fue la última reunión de seguridad de Canapat en el 2023, encabezada por el dirigente Odilón López y a la que se presentaron representantes de la Secretaría de Movilidad, de Seguridad y de la Guardia Nacional se ventilaron los principales problemas a los que se enfrentan tanto los transportistas como vecinos de zonas aledañas a la terminal de autobuses.

La inseguridad en las unidades, paraderos y ahora con la presencia de grupos delictivos en colonias cercanas a la terminal se han vuelto un problema que cada día aumenta de intensidad, pero mientras cuerpos policíacos estatales y federales atienden denuncias con los recursos que tienen, el Ayuntamiento de Toluca hace caso omiso a cualquier asunto que se presente.

Tal parece que en lugar de combatir la inseguridad, la fomentan, porque el vacío de poder se observa más que nunca.

Si cuando se encontraba en funciones RAYMUNDO MARTÍNEZ la situación parecía desbordarse, en este momento ya no tiene control, extorsionadores, delincuentes, asaltantes han tomado prácticamente el control de varias zonas.

Para ODILÓN LÓPEZ, dirigente de Canapat, la actual autoridad municipal de Toluca ha sido una de las peores que se han tenido en los últimos periodos, donde la inseguridad y el ambulante se han incrementado de forma considerable.

INGOBERNABILIDAD EN TOLUCA

El líder transportista ante líderes de diferentes empresas, autoridades estatales y federales afirmó que si la situación era insostenible con Raymundo Martínez al frente del Ayuntamiento, ahora que no está, la situación tiende a complicarse para los empresarios del sector.

Es clara la ingobernabilidad por la que atraviesa la capital mexicana.

Esto se refleja claramente en zonas cercanas a la terminal de autobuses, donde ambulantes, delincuentes y hasta la autoridad parecen entenderse.

No es raro ver hombres armados que se dedican a extorsionar o amedrentar a vecinos o locatarios establecidos.

Pero por otro lado, los mismos empresarios se quejaron que unidades piratas operan frente a oficinas, por

ejemplo de la Secretaría de Movilidad.

Autos o vagonetas que no pueden ser usadas como transporte colectivo hacen base incluso frente a la dependencia estatal que se supone debería poner orden.

Si el sexenio pasado se contaban algunos vehículos con estas características ahora ya se han multiplicado, incluso de la misma Secretaría de Movilidad aseguran que algunas vagonetas ya cuentan con concesión cuando claramente la norma no lo permite.

EN LA FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA BUENOS PARA LA PUESTA EN ESCENA EN CONTRA DE RAYMUNDO MARTÍNEZ, PERO NO AVANZAN EN CARPETAS CONTRA DELINCUENTES DE LA ZONA

Pero si la autoridad municipal está desaparecida, lo que pasa en la Fiscalía no es nuevo. Porque si bien son muy buenos para montar puestas en escena con la aparente intención de detener a Raymundo Martínez en Palacio Municipal, como si los estuviera esperando en su oficina o debajo de un escritorio.

Pero no hacen nada cuando se trata de detener a los delincuentes que están señalados como extorsionadores o asaltantes con todo y que se tienen carpetas abiertas en contra de supuestos ambulantes que han salido en videos armados.

DIPUTADOS TAMPOCO SE APARECEN

Pero así como la autoridad municipal no existe, otros que también han hecho oídos sordos son los legisladores de diferentes partidos en la capital.

Y aunque está claro que no tienen la facultad de hacer algo, si pueden interceder o presionar para que se atienda la problemática. Pero seguro van a visitar la zona cuando vengan a pedir el voto en las próximas elecciones, dijo López Nava.

La situación es tensa en la zona y si bien los representantes de los cuerpos de seguridad estatal y federal dijeron que tenían que trabajar en conjunto, también pusieron el dedo en la llaga al mencionar que han detenido a peligrosos delincuentes que operan en camiones de diferentes rutas, pero cuando buscan las denuncias no existen.

Ni los afectados, los choferes o representantes de las líneas levantan su denuncia y no se tienen entonces elementos para procesarlos. Tampoco lo notifican en un grupo de denuncia que tienen entre transportistas y autoridades. Por lo que se les complica atender los casos.

DATO DEL DÍA: PARA LA OCDE Y DE ACUERDO A PRUEBA PISA, MÉXICO EN ANTEPENÚLTIMO LUGAR EN ÁREAS DE EDUCACIÓN.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) dio a conocer los resultados de la prueba conocida como Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA).

De un grupo de 37 países, México ocupó el antepenúltimo lugar en áreas educativas como matemáticas, comprensión de lectura y ciencias.

El resultado es del 2022 y son los peores que también se han presentado en los últimos 13 años.

En comprensión de lectura obtuvo 10 puntos menos que en 2009, cuando se dio a conocer el primer registro; en matemáticas 24 puntos menos y en ciencias 6 puntos menos que hace 13 años.

Han pasado al menos 3 gestiones federales y la educación en México presenta los peores resultados en este momento.



Yolanda Senties

La casa de los toluqueños

No sólo es un edificio en donde está el poder municipal del ayuntamiento, en el caso de Toluca es el corazón de la capital del Estado de México, y hace unos días fue pisoteado por primera vez en la historia, fueron botas militares que lo mancillaron, con gran espectacularidad.

No se trata de atacar, ni de defender a nadie, para eso está la justicia y los órganos administrativos, encargados de hacerlo. Pero la tierra toluqueña de las losetas del piso del edificio del poder libre municipal, no fue respetado el aire de paz que existía, desde que el recinto municipal era parte del convento franciscano en el siglo XVIII, fue roto por las armas que abrían paso.

Que eso no vuelva a pasar porque mancillan a los toluqueños. Que nunca ocupen un lugar en el ayuntamiento quienes lo van a denigrar. Que no entre nadie al recinto del poder más cercano al ciudadano si no va en paz y decidido a servir con honestidad, con amor y respeto a quienes sabemos lo que significa nuestra casa grande, la casa de todos los toluqueños y todos los mexiquenses.

Los ciudadanos que nacimos, crecimos, vivimos, que vemos crecer a nuestros hijos, nietos y bisnietos, tenemos conocimiento cuando menos de donde está la "casa grande" del ayuntamiento en pleno centro de Toluca y conocemos el valor ciudadano que representa.

Hace cerca de 50 años, por primera vez cruzó la puerta principal del ayuntamiento una mujer presidenta municipal, no solo fue histórico para Toluca y el Estado de México, también para mí, el recinto municipal me imponía, tenía alrededor la sede de los poderes del Estado y pisaba yo las mismas piedras hechas lozas que habían pisado solamente hombres distinguidos de mi ciudad.

Sentí lo que significaba respeto a una institución propiedad de los toluqueños, que servía sólo para atenderlos y hacer realidad el sueño de mejorar sus condiciones de vida, para sentirse orgullosos de la

tierra en donde vivían, era un sentimiento de compromiso de vida. En ese momento fue cuando realmente se realizó el juramento de ocupar las 24 horas del día para servir, con toda mi capacidad, valor, fuerza, y honestidad.

A los pocos días de servir como presidenta municipal, en una reunión se cayó "el cielo", (techo de tela que estaba en el salón de cabildos, y en otras áreas), decidí, con el ayuntamiento no sólo repararlo, sino remodelar y ampliar todo el edificio, aprovechando que faltaban espacios para atender a los ciudadanos.

Ya se había hecho una primera ampliación por los presidentes anteriores, pero no a gran escala como lo estábamos haciendo en todo el edificio, (que lució sus muros de ladrillo y cantera, que estaban escondidos con cemento).

El primer año de gestión trabajé en una única e improvisada oficina, abajo, en el edificio, todos los integrantes del ayuntamiento y personal trabajaban en las oficinas alternas.

Prefería atender a los vecinos en las colonias, y delegaciones del municipio.

Dejando también cumplir con su tarea, a muchos albañiles dirigidos por el arquitecto Meléndez, que trabajaba día y noche para acabar la obra, según opiniones del arquitecto Vicente Mendiola y el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez. A finales de ese primer año se inauguró la remodelación, presentándose mi primer informe.

El último día de mi gestión al frente del ayuntamiento, Sali con la frente en alto, y pié las mismas losetas de la entrada del edificio que estaba más bonito, más digno, y yo con el orgullo de haber cumplido y ganado fuerza moral, contando con la valiosa participación de los ciudadanos



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Va el agua

Un grito muy frecuente -sobre todo en los estadios- cuando hay gente que se para y no deja ver la jugada o las jugadas, la expresión va seguida -en el mejor de los casos- del líquido de una bebida de cebada. Pues a como van las cosas, hasta eso está por cambiar, la crisis del agua parece irreversible y cada día se habla más, de situaciones complicadas con el almacenamiento y distribución del vital líquido... Hay versiones encontradas y con ello me refiero a expresiones de verdaderos especialistas. Unos aseguran se puede revertir, pues existen los elementos y las formas para hacerlo, por ejemplo y -para decirlo en términos lisos y llanos- la creación de captadores de agua para infiltrarlos al subsuelo -una especie de inyección- en zonas determinadas y con la tecnología adecuada. En síntesis eso sería, digo no le entramos a la explicación científica, porque seguramente meteré la pata de pollo, pero el chiste es que expertos dicen "sí se puede, sí se puede". Ojo, esto no sería como una planta tratadora o recicladora, pues a final de cuentas serviría para consumo humano, lo que no sucede actualmente... Por supuesto, ni hablar de hacer crecer la

masa forestal, dejar de poner cemento en cerros, dejar de "rapar" los montes, dejar de desperdiciar el vital líquido y parar con el empecinado y obsesionado vertimiento de aguas negras en caudales de ríos y lagunas. Por cierto, la creación de bordos es una alternativa más que se sumaría a las ya descritas anteriormente. O sea, básicamente necesitaríamos dejar de ser humanos irresponsables para detener el "mate" que le damos a la "pacha mama". Están los otros, pero de eso hablamos después.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, que la síndico del municipio de Ocoyoacac le puso sal y pimienta al Segundo Informe de Labores del presidente municipal, Samuel Verdeja -el mismo que no sabe en qué aplicar varios millones de pesos que tiene a su disposición para obras- y en pleno acto exhibió una cartulina en donde acusa al "Presi" y a directores del gobierno, de violencia de género. Mientras sí, mientras no, le amargó la fiesta a Samuel Verdeja, quien muy "entacuchado" y orondo se voló la barda dando datos que -según algunos ciudadanos- son como que su Disneylan-

dia, pues los avances en el municipio son tan pocos que ni con el maquillaje que le trató de dar le salen las cuentas... Por si fuera poco, a la síndico Maribel Montes Vidal, la señalan como responsable de una manifestación ocurrida el pasado 21 de noviembre, en donde sacaron al "Presi" a punta de chanclazos del Ayuntamiento, y bueno, pues la meta es que si hubo destrozos también, ya sabes que cuando la raza se harta, pues no hay forma de detenerla. Claro, que no está bien, pues para ello hay instancias, pero nada más imagina el enojo de la gente al saber que se desperdician millones de pesos nada más, porque Samuelito Región Centro, no sabe qué hacer o en qué aplicar ese dinero. No bueno... Otros emplumados en el hilo me dicen, la diputada federal, Laura Barrera Fortoul, presentó su Segundo Informe de Labores. Como es una constante en ella, sobria, puntual. Precisa al momento de hablar sobre el trabajo realizado. Claro, la niñez, las infancias siguen siendo el motor que la mueve y a quienes, de verdad, les ha entregado magníficos resultados... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Dobletes

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

El caudillo naranja

La explicación más pueril de la crisis al interior de Movimiento Ciudadano, es la inexperiencia por parte del septuagenario dirigente y senador, Dante Delgado, para manejar un precandidato presidencial emanado de su partido de manera democrática. En las más de dos décadas de existencia del partido naranja es la primera vez en elegir un precandidato; el resultado fue una abigarrada preselección interna con un precandidato único, elegido desde la cúpula del partido.

La vida interna de Movimiento Ciudadano carece del mayor sentido democrático. El camino estuvo allanado para Samuel García y se simuló una convocatoria plural y ciudadana. Solo fue de relumbrón el registro de aspirantes a precandidatos. A final de cuentas nadie adicional pudo ser precandidato, por decisión cupular, solo Samuel García.

Desde su fundación, antes Convergencia y luego Movimiento Ciudadano, el ideólogo del partido, Dante Delgado, se negó por 20 años a probar una fórmula propia para la candidatura presidencial. Desde el año 2000 se enredó en un maridaje con el PRD, primero con Cuauhtémoc Cárdenas y luego con Andrés Manuel López Obrador como candidatos afines a su proyecto. En 2018, la candidatura presidencial de Ricardo Anaya en alianza con el PRD y PAN, y el jingle pegajoso interpretado por Yuawi López, hizo visible al partido naranja. Pero no ganó.

Cinco años después, Dante Delgado recula a su pasado y cierra el paso a un capítulo en su trayectoria de alianzas y prefiere apostarle a acuerdos convenientes. Acostumbrado a la concentración del poder aprendida en la vieja

escuela priista, el dirigente eterno de Movimiento Ciudadano, mantiene a los principales liderazgos del partido naranja en una tensión interna incómoda. Ni crecen rumbo a 2024 y se encuentran subyugados a sus decisiones.

Dante Delgado, en un acto lleno de contradicciones habla de vencer a la vieja política. Sin embargo, él proviene de esa clase política. De la vieja escuela. Su historia como priista fue de ascendente al sótano. Su pasado como alumno de Fernando Gutiérrez Barrios es indeleble en su historia política. Eso es más antiguo que su partido. Es un partido manejado con discurso de nuevo, pero con prácticas del pasado.

A lo que llama "la vieja política" es su propio pasado. Delgado Rannauro salió mal del PRI y guarda un profundo resentimiento. Con el PAN no obtuvo los mejores resultados en 2018 y del PRD fue comparsa por más de 18 años, hasta que la relación la reventó el choque entre Delgado Rannauro y su desplazamiento por parte del grupo compacto del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por esas, razones, en la actualidad, no puede concretar un candidato sólido rumbo a 2024. Entre sus odios, las venganzas y desencuentros, los objetivos políticos y democráticos se difuminan. Además, de confiar en la línea que le tiró el presidente Andrés Manuel López Obrador sobre apostarle a Samuel García, como posible abanderado, el partido naranja se encuentra sin brújula y en espera de que el caudillo decida el futuro del partido que reventó la democracia interna y jamás supo crear un candidato a la Presidencia de la República.

Bien por Xóchitl, no lo sé...

Recordando a nuestro mexiquense Cesar Camacho Quiroz, qué bonito debe ser esto de la política, de tragar caca sin hacer gestos, que es justo lo que pasó en la semana pasada con Samuel García.

Las voces eran encontradas de todos los bandos y de todas las esquinas. Había priistas que decían que Samuel estaba vendido hacia AMLO, que sólo lo impulsaba para restar votos a Sheinbaum; habían panistas que decían que Samuel no podía erigirse como candidato puesto que no había terminado con su labor en Nuevo León; habían morenistas que afirmaban que Samuel era el verdadero títere de AMLO, o lo contrario, que en realidad le cerró el paso a Marcelo Ebrard. Al final, todo lo que este pasando ahorita, no lo comprenderemos hasta años después, cuando el narrador que confiese la verdadera historia ya no tenga nada que perder o lo que explique ya no tenga consecuencias.

La verdad es que pasamos de la novela de Raymundo aquí en nuestro Municipio Toluca, a la novela federal con cede en Nuevo León, protagonizada por Samuel García y Mariana.

Hoy en términos estadísticos podemos decir que Samuel sin lugar a dudas, dividía el voto opositor, entre Xóchitl y él, por lo que hoy Xóchitl, se queda sola en la contienda, con la gran responsabilidad de quitarse el lastre de los partidos y reubicarse como la candidata ciudadana que realmente es.

Claudia Sheinbaum seguirá nadando con la corriente pues es ella el rival a vencer, tiene amplia ventaja y lo que haga fuera del guion, esta prohibido, pues así el escenario le favorece.

La verdad es que según los números, ni juntando a Xóchitl y a Samuel, reunían el porcentaje para indicar que había una competencia pareja. La verdad es abrumadora y se perfila, entre una se-



rie de jaloneos partidistas desde Nuevo León a la federación, que los partidos no van a ganar, sino lo que signifiquen las candidatas. Sheinbaum simboliza la continuidad de un proyecto que si bien no se ha cristalizado, la gente esta dispuesta a otorgarle el voto de confianza porque se demuestre que se pueden alcanzar tantos logros prometidos, en un plazo suficiente.

Xóchitl simboliza la ciudadanía desorganizada, desarticulada; también simboliza la partidocracia, igual de desorganizada, los intereses peleándose entre sí, por lo que debe empezar a diferenciarse en lo positivo si quiere tener alguna posibilidad de levantar. Lo que si es muy visible es que Xóchitl ahora tiene la obligación de contener en su concepto de nación, las necesidades, exigencias y anhelos de todos los que no quieren a AMLO, puesto que con una idea que se escape, con una crítica que no atienda o alguna necesidad que no solvente, los votos se irán al abstencionismo o peor aún, al partido MORENA.